

Berlin, 3. Mai 2017

STATEMENT

**Uwe Fröhlich,
Präsident des
Bundesverbandes der
Deutschen Volksbanken und
Raiffeisenbanken (BVR)**

**Förderpreis Aktive Bürgerschaft 2017
DZ BANK Berlin**

Bundesverband der
Deutschen Volksbanken und
Raiffeisenbanken • BVR

Pressesprecherin:
Melanie Schmergal

Schellingstraße 4
10785 Berlin
Telefon: (030) 20 21-13 00
Telefax: (030) 20 21-13 05

Internet: www.bvr.de
E-Mail: presse@bvr.de

Meine sehr geehrten Damen und Herren, ich freue mich sehr, hier im Namen aller Volksbanken und Raiffeisenbanken die Laudatio in der Kategorie „Gesellschaft mitgestalten“ des Förderpreises Aktive Bürgerschaft 2017 halten zu können.

In der Kategorie „Gesellschaft mitgestalten“ werden Bürgerstiftungen ausgezeichnet, die mit ihren Projekten erfolgreich dazu beigetragen haben, die Gesellschaft positiv zu verändern, oder die mit ihren Projekten die Eigeninitiative und Mitverantwortung in ihrem sozialen Umfeld gestärkt haben.

Preisträger ist die Bürgerstiftung Jena. Sie fördert das Engagement in der Flüchtlingsarbeit und unterstützt darüber hinaus Geflüchtete und Migranten darin, sich ehrenamtlich zu engagieren. In idealer Weise wird sie damit sogar beiden Zielen der Kategorie gerecht: positive Veränderungen schaffen und Eigeninitiative fördern.

Meine sehr geehrten Damen und Herren, Hilfe zur Selbsthilfe leisten und Eigeninitiative fördern, ist – da verrate ich vielen von Ihnen nichts Neues – ein zutiefst genossenschaftlicher Ansatz. Auch die Volksbanken und Raiffeisenbanken sind aus diesem Denken und Handeln heraus entstanden. Maßgeblich geprägt durch unsere Gründer Hermann Schulze-Delitzsch und Friedrich Wilhelm Raiffeisen, dessen 200. Geburtstag wir im kommenden Jahr feiern.

Wenn sich Bürgerinnen und Bürger eigeninitiativ und ehrenamtlich für das Gemeinwesen ihrer Stadt engagieren, passt das gut zu unserem Denken und Handeln. Auch deshalb hat der Bundesverband der Deutschen Volksbanken und Raiffeisenbanken schon vor weit mehr als einer Dekade die Schirmherrschaft für die Stiftung Aktive Bürgerschaft übernommen.

Aber blicken wir nun einmal auf die „Lichtstadt“ Jena und auf die Errungenschaften der dort ansässigen Bürgerstiftung. Die Bürgerstiftung bringt hier sprichwörtlich Licht ins Dunkel. Um eine für alle Beteiligten schwierige Situation zu meistern, haben sich hier die Stadt, viele Unternehmen und sehr viele aktive Bürger zusammengefunden, um Hilfe für geflüchtete Menschen zu leisten.

Ein großer Erfolg liegt auch im Zusammenwirken von Bürgern und Unternehmen. Im Film haben wir ja bereits von dem Engagement der Jenoptik AG erfahren. Außerdem leisteten Mitarbeiter einer Wirtschaftsprüfungs- und Beratungsgesellschaft Renovierungsarbeiten in einem Kinder- und Jugendheim, ein Pharma-Unternehmen sponserte T-Shirts für

ehrenamtliche Helfer und – last but not least – fördert die Volksbank eG Gera Jena Rudolstadt den jährlichen Stifterlauf der Bürgerstiftung.

Meine sehr geehrten Damen und Herren, wir alle erinnern uns an die Bilder hilfeschender Flüchtlinge, die in Deutschland vor nicht so langer Zeit vielerorts eintrafen. Die Bürgerstiftung Jena hat gezeigt, wie es gelingen kann, diesen Menschen Schutz zu geben und sie gleichzeitig zum Mitmachen zu animieren. So werden aus Hilfesuchenden aktive Mitgestalter des gesellschaftlichen Lebens.

Die Bürgerstiftung Jena zeigt mit ihrem Engagement, wie gelebte Integration gelingen kann. Sie fördert nicht nur das Engagement für, sondern auch das Engagement von Geflüchteten. Sie berät, bildet und unterstützt Flüchtlinge sowie bereits länger hier lebende Einwanderer dabei, sich mit ihren Qualifikationen in gemeinnützigen Einrichtungen in Jena zu engagieren. Auch in der Bürgerstiftung selbst sind Menschen mit Migrationshintergrund aktiv: als ehrenamtliche Berater, Kulturbotschafterinnen oder bei der Vermittlung von Freiwilligen. Die Bürgerstiftung bereichert mit ihrem vorbildhaften Einsatz das Zusammenleben in Jena und trägt zur Öffnung der Stadtgesellschaft bei.

Die Jury des Förderpreises Aktive Bürgerschaft hat somit sehr richtig entschieden:

Die Bürgerstiftung Jena erhält den Förderpreis Aktive Bürgerschaft 2017 in der Kategorie „Gesellschaft mitgestalten“ für ihr Engagement für Geflüchtete. Das Preisgeld beträgt 10.000 Euro.

Meinen ganz herzlichen Glückwunsch an die Stifter und Aktiven der Bürgerstiftung Jena!